

«El protestantismo, activa cada día más su propaganda, sembrando la confusión y el error en muchas mentes... Es urgente y de absoluta necesidad desarrollar una intensa acción catequística, caritativa y pastoral, para salvar el alma nacional de la infiltración protestante, preparación próxima de predomínios extranjeros.....»

Episcopado Argentino, 1 Dic., 1928.

CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana, Organó de la "L. A. S. C."

«He nacido en la Religión Católica y quiero cumplir con los deberes que me impone y recibir los auxilios que administra. Celebraré la misa todos los días en la Cámara vecina y expondré el Santísimo Sacramento durante cuarenta horas. Cuando haya muerto, colocaré el altar a mi cabecera, continuaré diciendo misas y no cesaré hasta que mi cuerpo descanse en la tierra.» — Napoleón al morir.

Editor y Administrador L. Cartín G.

Obras: 150 varas al Sur del Colegio de Britas. Teléfono 3131 Apartado III

Suscripción mensual \$ 2,00 Número suelto 10 cts.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA, DOMINGO 20 DE OCTUBRE DE 1929

Número 3269

Actualidades

El señor Presidente de la Junta de Educación y nosotros

La nota que publicamos en una de nuestras ediciones anteriores sobre la conferencista librepensadora, doña Belén de Sárraga, motivó una contestación del Presidente de la Junta de Educación en el diario vespertino de «La Nueva Prensa.» Dice el referido funcionario: «No quisiera referirme a ataques que están íntimamente vinculados con credos religiosos o políticos. Respeto profundamente las creencias ajenas y exijo respeto para las mías.»

Creemos que en esto se equivoca el Sr. Presidente de la Junta. No hemos querido de ninguna manera hacerle ataques, pero, desde luego que es Presidente de la Junta de Educación y siendo la educación que se imparte a nuestros niños LAICA, el Presidente del Organismo Educativo está obligado a ser laico, absolutamente neutral en el terreno educativo. De lo contrario resulta lo que tantas veces hemos dicho: «La enseñanza laica es un mito, porque los mismos llamados a observarla son los primeros en desacatarla, practicando un sistema educacional secular, que no es por cierto el cacareado sistema laico.»

Agrega el Sr. Presidente de la Junta de Educación que «la obra cultural que realiza la Junta de Educación permite abrir de par en par la puerta de las escuelas que por sobre to la mira dogmática deben tener la mira del desenvolvimiento intelectual del país.»

En esto también anda errado el Sr. Presidente. En nuestro anterior artículo demostramos palpablemente que la labor de la señora de Sárraga, no es una labor cultural, como lo dijo muy bien la Junta del Teatro Nacional al denegárselo a la conferencista.

La señora de Sárraga no viene a exponer un sistema intelectual o científico. Viene a dar conferencias contra las ideas religiosas del país, y, esto, en cualquier parte del mundo, y, sobre todo en la forma que lo hace la referida señora, no es desenvolvimiento intelectual, como pretende el Sr. Presidente, ni mucho menos cultura. No somos enemigos de la luz, señor Presidente de la Junta, y su cargo, como el de todos los enemigos de la Iglesia, carece de fundamento y está inspirado en los prejuicios liberales.

Por otra parte, que el Lic. Ricardo Jiménez haya cedido el Teatro Nacional en pasada administración a la Sra. Belén de Sárraga no es motivo para que en ésta se le conceda igualmente. Don Ricardo no es el oráculo del pueblo de Costa Rica, ni mucho menos. Todo el mundo conoce sus ideas liberales y lo extraño sería que ese personaje negara el Teatro Nacional a una mujer que es de su bando.

Sin embargo, antes de poner punto final y, si el Sr. Presidente de la Junta de Educación insiste en ceder la escuela a la señora Belén de Sárraga para que dicte su conferencia y, tal vez en presencia de niños católicos, elevaremos nuestra vehemente y justa queja al Sr. Ministro de Educación Pública para que contenga los impulsos partidistas de un funcionario público y haga respetar «la gran escuela laica.»

A los Hermanos Terciarios del S. P. Sn. Francisco, de esta ciudad de San José

La REUNION GENERAL de Hermanos y Hermanas, anunciada en los programas para la 1.30 p. m. del próximo DOMINGO 20 DEL PRESENTE, tendrá lugar no en la Iglesia del Carmen como se anunció, sino en el PALACIO ARZOBISPAL.

Programa de los Festejos a N. S. P. San Francisco en la Iglesia del Carmen

DOMINGO 20 DE OCTUBRE:

8.30 a. m. Misa rezada de Comunión.

8 a. m. Misa Solemne.

1.30 p. m. (Después de la Reunión General que se tendrá en Palacio Arzobispal;) vesticiones y profesiones.

6.30 p. m. Rosario Solemne. Sermón. Procesión del Santísimo. Bendición Papal y veneración de la Reliquia del Santo.

LUNES 21:

6.30 a. m. Misa rezada en sufragio de los Hermanos y Hermanas fallecidos durante el año.

In Memoriam....

Se ocultaba el sol tras de los montes. Se disputaban el imperio la luz y las tinieblas. Por fin llegó la noche. Noche inolvidable porque dejó impreso en nuestra alma su recuerdo con un acontecimiento fúnebre que hizo vibrar todas las fibras de nuestros corazones e hizo brotar en fuente de lágrimas el dolor de las almas.

20 de octubre. Son las doce de la noche y una alma se aleja de este mundo, dejando con su partida sumidos en el dolor a los que le aman para presentarse ante el Justo Juez, quien en su Justicia le dará lo que mereció en vida por sus obras. Manuel González Gutiérrez murió.

Cuando su cadáver fue cubierto por la Madre Tierra y el sol llegó a su ocaso y se ocultó en las nubes grisesas que presagiaban más tristeza, más lágrimas, más dolor, otra vida comenzó a declinar hacia su ocaso, la Eternidad: 21 de octubre. Son las doce de la noche y otro cuerpo queda inerte, porque el alma que le vivificaba levantó el vuelo hacia las regiones donde solo se ama a quien nos amó y por nuestro amor murió crucificado. Manuel González Sandoval ya no es de este mundo. El padre se fue veinticuatro horas antes y se fue él primero a esperar a su hijo en las regiones eternas y allí al unísono entonar cánticos de alabanza al Amor de los Amores, a Jesús, en Quien creían y a cuya Voluntad se sujetaron cristianamente.

Un año pasó ya. Y el tiempo, que dicen todo lo borra, no ha sido capaz de penetrar en el interior para despedazar las imágenes de esos dos seres queridos que han vivido, viven y vivirán siempre en la memoria y en el corazón de quienes les conocimos y les amamos.

Corramos en este primer aniversario al Templo Parroquial de la Merced. A las siete horas, cuando el Ministro de Jesucristo presente al pueblo fiel al Dios oculto en las Especies Sacramentales para que se le adore, levantemos nuestro corazón al Creador y hagamos que nuestras plegarias, como el humo delicado del incienso, lleguen a su Trono en alas de la Fe para alivio de las almas que sufren temporalmente en la cárcel sombría del Purgatorio.

Vayamos luego al Camposanto. Y, ¿qué haremos allí? Cubriremos las blancas fosas con pétalos de rosas odoríferas, de blancas margaritas, de sencillas, hortensias, de humildes violetas? ¿Lloraremos, acaso, por los que se fueron? No. Porque las flores se marchitan, las lágrimas se

Homenaje a los Dres. don Rafael Calderón Muñoz y don Rafael A. Calderón Guardia

El grupo de amigos que rodea a estas prestigiadas personalidades, con motivo del día onomástico de ambos, ha dispuesto celebrar una comida en su honor.

El acto se celebrará en el Hotel Continental el próximo viernes a las 6 y media p. m. y revestirá, como en otras ocasiones, todas las características del cariño en que abundan los obsequiantes y la confianza que nace de la intimidad y afinidades de los concurrentes.

La personalidad del doctor Calderón Muñoz se destaca más cada día por sus conocimientos profesionales, por sus convicciones católicas, por sus trabajos en los campos de la Prensa y la Jefatura del Partido Católico y sobre todo por su caridad que ve en el enfermo la imagen de Cristo, como los preceptúa el Divino Maestro.

Deseamos a los iniciadores del festejo éxito completo.

evaporan. Pero recemos, sí; pues dice el gran San Agustín: «Una lágrima por el difunto se evapora, una flor sobre su tumba se marchita, pero una oración por los difuntos la recoge Dios. Sí; pidamos por las almas del Santo Purgatorio. La caridad de Cristo nos lo manda; las almas que sufren; con sus ayes que desgarran el corazón, nos lo piden. Ayudémoslas con nuestros sufragios. Elevemos junto con la mirada, nuestro corazón a las regiones donde están las almas que supieron amar y digámosles: «Oh vosotros que estáis en la Patria celestial, cerca del Trono del Altísimo, rogad por nosotros pobres desterrados» Y pidámosle a Jesucristo, por medio de su Ma-

dre Santísima por los que padecen en el lugar donde a la par de la esperanza, existe también el dolor, diciendo: «Requiem aeternam dona eis, Domine, Et lux perpetua luceat eis».

Fam.

Esperando una exención

México.—El Comité Mexicano de Amistad Internacional Infantil, espera que el gobierno de Washington conceda la exención de los derechos de importación para proceder al envío de las arcas museos que los niños mexicanos obsequian a los americanos, en correspondencia al que hicieron éstos de mochilas escolares, llamadas de buena voluntad.

Cultos Religiosos en la Parroquia de La Merced

del Domingo 20 al sábado 26 de octubre de 1929

Domingo 20

DIA MISIONAL

Misas rezadas a las 5, 6, 7 y 10; a las 8 Misa cantada.

REUNIONES: De la Cofradía del Santísimo, así:

2-3 p. m. Sección de mujeres, y de

4-5 p. m. Sección de varones.

Conferencia de San Vicente de Paúl, para el socorro de los pobres, de 6½-7 p. m.

Lunes 21

A las 7 a. m. Misa con Revestidos y orquesta por los finados Manuel González Gutiérrez y Manuel González Sandoval. Misa rezada de novena a San Rafael Arcángel.

Martes 22

A las 7 a. m. Misa cantada a Santa Teresa de Jesús, por las intenciones de don Abel Fernández. Misa rezada de novena a San Rafael Arcángel.

Miércoles 23

A las 5½ a. m. Misa fúnebre por el finado José Oviedo. A las 7 a. m. Misa con Revestidos a San Rafael Arcángel, por las intenciones de doña Rosa Quesada.

Jueves 24

A las 5½ a. m. Misa de Renovación, al Santísimo. A las 7 a. m. Misa fúnebre (novenario) por la finada Paafaela Montero v. de Chávez. A las 8 a. m. Misa con Revestidos, voces y orquesta a San Rafael Arcángel.

A las 7 p. m. HORA SANTA.

Sábado 26

A las 5½ a. m. Misa a Nuestra Señora de Mercedes. A las 7 a. m. Misa cantada a San Rafael Arcángel, por las intenciones de doña María de Colombari.

“Cumplid siempre con vuestro deber y dejad que los fariseos se escandalicen y os critiquen”

Diariamente llegan a nuestros oídos noticias sobre el actual estado de cosas de nuestra tierra. Ahora que nos sentimos cansados de pavimentos y fuerzas eléctricas, viene otro suceso a entretener nuestros ocios; es el caso de una mujer que, como hace poco fué 12 de Octubre, cree que estamos hasta ahora despojándonos del taparrabo y que somos pueblo de conquista y por tanto sujetos aptos para entrar por las vías de la civilización y de la libertad que, según dice, no la tenemos. Comprendan los lectores que hablo de doña Belén de Sárraga. Ya nuestro diario católico se ocupó en días pasados de esta persona, miembro de las sectas enemigas encarnizadas de la Iglesia Católica e instrumento de desunión de nuestros pueblos pacíficos.

¿Qué viene a enseñarnos? Lo que enseñó el hindú Jinajaradasa; lo que predicaban los protestantes Strachan, Alfaro, Pérez, etc; en una palabra, lo que enseñan los enemigos de Cristo, el odio a la Iglesia y al Clero católico. Este es el mensajero, elevado hasta las nubes por los que se llaman amigos del País y que no son otra cosa sino enemigos de nuestra querida Patria, porque con sus maneras de proceder callandito, como el perro que muerde sin ladrar, como la serpiente que se desliza suavemente para morder, así ellos, en el silencio de sus reuniones y abusando en el ejercicio de sus cargos, ladran para Costa Rica la ruina espiritual y material, puesto que el hombre, ignorante de la *Religión Católica y de sus Preceptos*, es un ser que careciendo de un freno que le sujete y le lleve por el camino del bien, corre como el caballo desbocado hacia su ruina.

La señora de Sárraga por medio de uno de sus amigos solicitó nuestro Teatro Nacional para exponer ante el pueblo costarricense católico sus ideas liberales; la solicitud fue negada: hizo muy bien la Comisión encargada de velar por el Teatro puesto que es ese un local destinado para actos de *Cultura* y no de propaganda de ideas contra nuestra santa Religión católica. Aunque haya sido ello un acto del cumplimiento del deber de la Comisión no por eso deja de merecer nuestro aplauso y más en nuestros días en que el *servilismo* es la única norma por la que rigen sus actos muchos de los parásitos de nuestra pobre Nación.

La negación fué origen de resentimientos de parte de los compañeros de la señora de Sárraga, estrella que brilla bien en el cielo del Liberalismo que *carcome los cimientos de nuestra sociedad*. Esos resentimientos no me afectan en lo más mínimo. Lo que sí me pareció mal, aunque no me extrañó fué, la acción de nuestro Presidente de la Junta de Educación que ofreció los salones escolares para tales conferencias. ¿Puede ese señor hacer tales cosas? ¿No es él, acaso, un empleado de la Nación, cuya Constitución debe acatar? ¿No comprende que con ello se opone a la Carta Magna que tiene como Religión la Católica a quien atacaría esa mujer en sus diatribas sectaristas? Lo que

sucede ahora es que, cada uno cree ser Presidente de la República, con derecho de dictar leyes a su antojo y ejecutarlas por no encontrarse quien haga cumplir la Constitución y las Leyes de nuestra Patria. Mucho cuidado deben tener los subalternos para no traspasar los límites de su jurisdicción y de su derecho. Las alturas causan mareos a quienes no están acostumbrados al ambiente. Nadie tiene derecho de extender licencia a personas que vienen amparadas por las libertades patrias e introducir sus ideas sectaristas porque la Constitución del País y la Paz de nuestros pueblos lo prohíben. Las Escuelas no son locales destinados a malear el corazón y llenar las mentes de ideas absurdas contra la Religión del Estado, sino para iluminar las inteligencias e ilustrarlas con las ciencias verdaderas prescritas por el Estado para que sean enseñadas en los Colegios.

Las ideas religiosas de la señora de Sárraga son harto conocidas; es ella enemiga encarnizada de la Iglesia católica y de sus Ministros y amiga verdadera del círculo liberal que se ha formado en nuestra Patria. El exponer sus ideas debe ver claramente el Gobierno que será causa de disturbios, porque el mismo Gobierno sabe que «herir los sentimientos religiosos de los hombres es perturbar la paz de los pueblos».

Pues bien, pido al Sr. Presidente de la Junta, se sirva decirme o hacerme conocer el privilegio especialísimo de que goza para hacer tales cosas, para extender esas licencias. Las Escuelas son de la Nación y no propiedades particulares. Si por gracia de sus Superiores fué elevado a ese puesto desde él debe administrar las cosas de su cargo con los preceptos del país en la mano y no dirigido por sus ideas personales, pues ello es, abusar de los derechos que le concede el puesto, abuso del que protestamos ante el Presidente de nuestra Nación, más conscientemente quizá de sus deberes.

Señora de Sárraga; Ud. se equivocó como se equivocaron los señores bíblicos; nosotros no somos pueblos de conquista; el espíritu de la *mayoría de nuestros hombres* está ya iluminado por la Luz de la Fe de Jesucristo y *nuestras gentes* viven bajo el calor de la Iglesia Católica que nos da vida. El obscurantismo del que nos acusan Uds., no sé en donde exista ni tampoco las cadenas que nos aprisionan según el cantar de Uds. Lo que buscan es introducir a nuestras gentes en un *caos horrible* cuya tinieblas les impidan ver las acciones de los que han formado para hacer de nuestros pueblos lo que les de la gana y lo que nos vienen a predicar como libertad no es sino libertinaje con el cual el hombre obra *no según una razón bien dirigida sino según le dictan sus instintos pasionales*.

Católicos costarricenses: La Iglesia prohíbe a sus hijos asistir a conferencias donde no se ilustra la mente con sanas ideas sino que se impele a la voluntad contra la Iglesia y sus dogmas; y lo hace por el peligro que corren

sus hijos de caer incautamente en los lazos que les tiende el enemigo por medio de sus satélites que con la *palabrería* llena de frases floridas halagan los oídos de los hombres y *matan sus almas*; pues, como procede el vil reptil, así solapadamente, enseñan los emisarios de Lucifer, el camino del Infierno a las almas redimidas con la sangre de Jesucristo.

Debemos tener cuidado con los pregoneros del tan *cacareado liberalismo* y estamos en el derecho de pedir que se cumplan las *leyes de nuestra Patria y más por aquellos que viven a la sombra del árbol que destila girones a granel*.

F. A. M.

Cartago al día

Recordatorio

Hoy hace ocho días que fueron depositados los restos de Bartolito Montoya en el cementerio de esta ciudad. Bartolito fué por mucho tiempo portero del Colegio de San Luis Gonzaga en tiempo de los Ferraz y de don Juan Umaña, haciéndose acreedor por sus largos años de servicio a una pensión, la que le fué suspendida mucho tiempo antes de su fallecimiento. Una anécdota muy curiosa de este padre de familia es la siguiente: Cuando el Padre Montoya que en paz descansa, era estudiante del Seminario Mayor, Bartolito prometió que cuando su hijo Ramón dijera la primera misa cantada se raparía su larga y poblada barba que le daba el aspecto de un patriarca. Esta promesa fué cumplida al pie de la letra. El día que don Ramón fué consagrado sacerdote, Bartolito apareció en el templo sin barba y sin bigote, cosa que era de espantarse en cumplimiento de su palabra de hombre recto.

Escoba nueva barre bien

Este es un dicho muy cierto pero que la mayor parte de las veces es papel secante como su título lo indica. Prueba al canto: Entre nuestras leyes municipales se prohíbe para mejor ornato de la población que haya edificios fuera de línea y ranchos que la afeen. Pues bien, en la esquina N. E. de la Basílica de los Angeles hay una partida de ranchos hechos a raíz del terremoto de 1910, y varias casas de ricos que están fuera de línea y que forman un contraste y sin embargo las municipalidades pasadas y las presentes se han hecho las suecas.

Nombramiento

El nombramiento del joven Presbítero don Alberto Mata Oreamuno cura del cantón de Pacayas, ha sido un triunfo material y moral de ese laborioso pueblo.

El Padre Mata es un elemento joven, lleno de energías y de futuras esperanzas.

El pueblo de esa villa pronto sabrá corresponder a su digno cu-

Palabra Divina

Domingo XXII después de Pentecostés

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo XXII, versículos 15 al 21, según San Mateo.

«En aquel tiempo, los fariseos se fueron y consultaron entre sí cómo sorprenderían a Jesús en lo que hablase. Y le envían sus discípulos, juntamente con los herodianos, diciendo: Maestro, sabemos que eres veraz y que enseñas el camino de Dios en verdad, y que no te cuidas de cosa alguna, porque no miras a la persona de los hombres; dínos, pues: ¿qué te parece, es lícito dar tributo al César, o no? Mas Jesús, conociendo la malicia de ellos, dijo:—¿Por qué me tentáis, hipócritas? Mostradme la moneda del tributo. Y ellos le presentaron un denario. Y Jesús les dijo: ¿Cuya es esta figura e inscripción? Dícenle: Del César. Entonces les dijo: Pues pagad al César lo que es del César y a Dios lo que es de Dios».

REFLEXION

El hombre es naturalmente mentiroso; y el primero a quien engaña es a sí mismo. Decimos muchas veces *no puedo*, y, sin embargo, podemos. Decimos *no sé*, cuando en realidad sabemos. Esas excusas podrán valer para los hombres: para Dios no. En todas las edades y en todas las circunstancias de la vida podemos y debemos servir a Dios guardando sus santos Mandamientos, dando al César lo que es del César y a Dios lo que es de Dios. Podemos guardar las conveniencias de nuestra posición, pero sirviendo a Dios. Podremos pagar tributo a la sociedad en que vivimos, pero con tal que no nos olvidemos de pagar también, antes que todo, el tributo de gratitud y de vasallaje a Dios. No nos engañemos. Lo que es a Dios no lo podemos engañar.

ra con la obediencia y respecto a que es acreedor.

Nuestra felicitación

El jueves próximo será el día de satisfacción de verdadero gozo para los que llevan el nombre del arcángel San Rafael.

Felicitemos a todos pero en especial al cura de almas, al defensor de los intereses patrios, al que lleva el timón de lo espiritual y moral del pueblo que preside; el muy digno Presb. y Diputado al Congreso don Rafael Cascante.

Corresponsal

LA PLATA EXCHANGE SE LO DICE:

Cualquier moneda es buena

para que a usted le sirvan pedidos de Nueva York

Correo y flete. Contestación inmediata. Pequeñas encomiendas, encargos, compras, diligencias, indagaciones, preguntas, molestias de cualquier género, etc., serán cuidadosamente atendidas. Recompensa mínima. Discreción y garantía. Aceptamos toda clase de comisiones.

Informaciones comerciales, industriales, particulares

y de índole general. Recibimos y acompañamos viajeros y si se desea es buscamos alojamiento.

Cualquier moneda es buena

Para toda compra o diligencia, si se acompaña el importe aproximadamente, quedará asegurado su despacho al minuto de recibirse. Aceptamos cheques, letras de cambio, toda clase de giros, billetes de banco, etc., etc.

Escriba en español a *La Plata Exchange*

31 West 111 Street, New York, N. Y.

Antes de permitir que lo operen, consulte al Dr. PADILLA

Esquina opuesta a la Botica Francesa.

TELEFONOS:

CONSULTORIO, 3820. HABITACION, 4153.

VACUNA ANTITUBERCULOSA

— PREVENTIVA Y CURATIVA —

FRIEDMANN

Curación rápida y positiva mediante una o dos inyecciones intramusculares. Al que pueda probar que no se mejora se le devuelve el dinero. Cada cual tiene ahora la ocasión de curarse.

Por atención del Dr. R. A. Grillo la vacuna se encuentra de venta A LOS MEDICOS en la FARMACIA GRILLO, en San José de Costa Rica.

CURA COMPLETA DE LAS HEMORROIDES

No es ya necesaria la operación quirúrgica para extirpar este mal que causa la desesperación de millares de personas. Con la aplicación de nuestro insuperable tratamiento

ZINOL

o sea el último descubrimiento científico para el alivio completo de las hemorroides. Se consigue en pocos días la desaparición de éstas, sin dolor y molestias, sea cual fuere el tiempo que se hayan padecido y aún cuando se hayan aplicado otros medicamentos sin ningún resultado.

Hacemos envíos de

ZINOL

por correo, a cualquier punto de la República de C. R., con el carácter de reembolso.

Precio, en oro americano 1-50

Escriba usted ahora mismo pidiendo nuestro tratamiento a

THE UNION PHARMACEUTICAL Co.

P. B. Box 101 Sta. A.

SAN ANTONIO, TEXAS, U. S. A.

¿No se siente Vd. Intranquilo?

Una mañana nota Vd. dolores al orinar y se da cuenta de que el líquido está turbio y despide fuerte malolor. ¿No le intranquiliza a Vd. esto?

Desde luego. — No deje Vd. de hacer algo enseguida contra sus molestias, porque ellas son mensajeras de enfermedades de la vejiga o vías urinarias en general, padecimientos que llevan en sí grandes peligros y tormentos indelicables, como podrá confirmárselo cualquiera que padezca un mal de este género. Prevenga Vd. a tiempo, evitando que su afección haga progresos. Tome las excelentes

Tabletas de Helmitol

Las tabletas de Helmitol desinfectan la orina y desenvuelven sus poderosas propiedades bactericidas sobre todos los puntos y rincones de las vías urinarias. La orina se vuelve clara y su olor repugnante desaparece. Las molestias al orinar cesan y acaban por esfumarse definitivamente.

Indispensable para la salud



La Intervención Protestante en México y Sud América

Por REGIS PLANCHET

Continúa

Testimonios más preciosos aún son los de los Cromistas que, valiéndose de la acción directa, ayudaron a Calles en su feroz persecución a los católicos. En su informe general, el Comité Central de aquella agrupación bolchevique, presidida por Ricardo Treviño, declaró a las barbas de Calles, con buen juicio en él desusado: «Entre un pastor protestante y un cura católico, habría que preferir al segundo» (Diar. sept. 1927).

En la sexta Convención del Partido Laborista, hermano gemelo de la Crom, oyéronse estos conceptos: Los trabajadores mexicanos no aceptarán por ningún motivo la introducción de religiones extrañas, menos aun los protestantes, que no son otra cosa que conquistas pacíficas de los vecinos del Norte. (Veg. 1927: p. 614.)

«El protestantismo es religión fría e inútil; es hija de los pueblos nórdicos y no puede enraizar en el corazón cálido de los que llevamos sangre de españoles y de indios... El protestantismo nos rebaja, nos desnaturaliza, nos vuelve hipócritas y nos hace volver los ojos hacia el país sajón que nos atisba desde el Norte... No somos protestantes, protestamos contra el protestantismo, no lo podemos aceptar, y que sepa que no le abriremos las puertas de México.» (Veg. 1927: p. 646). Así se expresó uno de los más cultos exponentes de las ideas socialistas del Partido Laborista, Licenciado Lombardo Toledano.

Sigue ahora el positivista *Excelsior*, cuyo Director antiguo porfirista, propugnaba en *El Imparcial* la política de la conquista pacífica y de la protección a las sectas venidas del Norte, y acabó por reconocer sus yerros que ahora combate en este recio lenguaje: «En tanto que el Catolicismo conserva nuestras características de mexicanos; en tanto que la Iglesia afirma nuestra personalidad mexicana, el protestantismo la desvirtúa, la corrompe, la desvanece descastrándonos con hipocresía, con perfidia que deja ver las intenciones imperialistas del monstruo que nos asecha detrás de una propaganda que reparte Biblias y dinero con profusión, pero que nada dice en nuestro espíritu y a nuestra raza.

«No queremos, no podemos ser protestantes, dice el señor Lombardo Toledano, y tiene razón. No lo seremos a pesar de los obispos de aquella religión que ocupan puestos públicos contra el texto de leyes expresas; no lo seremos jamás a pesar del poderío del imperialismo norteamericano, que se llevará el petróleo e intentará repetir la infamia del 47, pero que no podrá substituir en nuestras concien-

cias la idea católica por la idea protestante. Sin embargo, alguna religión se ha de dar al pueblo, y si se le quiere conservar mexicano; esa religión tiene que ser la suya, la que le pertenece por herencia, la que hace 4 siglos favoreció la fusión de la raza indígena y la raza española, la que, para decirlo de una vez, fue el cimiento de nuestra nacionalidad y garantía de la patria libre» (*Excelsior*, en *Veg.* 1922. p. 612).

Esas verdades, tan amargas para oídos protestantes, por haberlas expresado personas de cultura y de sentido común, aunque no católicas, véanse constreñidos a confesarlas los mismos herejes, cuando por boca del ministrillo Moisés Sáenz reconocen que, a pesar de la persecución oficial contra el Catolicismo, la gente pensadora, y no la gente menuda de los templos protestantes, se ha vuelto profundamente católica, y lo es más que nunca en la actualidad. «Las clases pensantes de la nación, dicho por Sáenz, están moviéndose en un universo profundamente espiritual y cristiano. Aunque las presentes dificultades con las autoridades de la Iglesia (perseguida por Calles) pudieran indicar lo contrario, los mexicanos están pensando ahora más que nunca en cosas del espíritu» (Diar. 15 sept. 1927).

Esa antipatía y marcada repugnancia de los que hablan la lengua de Castilla contra el protestantismo, es una antigua herencia que les viene de la madre España, como bellamente lo expresa el gran Menéndez Pelayo. «El Catolicismo español, armado siempre para la pelea, dura y tenaz, fuerte a incontrastable, ora lidie contra el gentilismo en las plazas de Zaragoza, ora contra la Reforma del siglo 16 en los campos de Flandes y de Alemania.

En España, nada más impopular que la herejía, y de todas las herejías, el protestantismo. Lo mismo aconteció en Italia. Aquí cómo allí (prescindiendo de elemento religioso) el espíritu latino, vivificado por el Renacimiento, protestó con inusitada violencia contra esa fase de la barbarie germánica que se llamó la Reforma. El unitario genio romano rechazó la desoladora variedad del libre examen, y España que aún tenía el brazo teñido en sangre mora, y acababa de expulsar a los judíos, mostró en la conservación de la unidad, a tanto precio conquistada, tesón increíble. Dureza, intolerancia, si queréis; pero noble y salvadora intolerancia. Nosotros que habíamos desarraigado de Europa el fatalismo mahometano, ¿podíamos abrir las puertas a la doctrina del *servo arbitrio* y de la fe sin las obras? Y para que todo fuera hostil a la

Qué es la Patria?

La Patria no es término abstracto o convencionalista, no es tampoco un concepto jurídico y ni siquiera una expresión geográfica de tales o cuales confines. La Patria es el primer rayo de luz que hirió nuestra retina, la primera gota de leche que humedeció nuestro paladar, el primer beso que acarició nuestra mejilla, la primera plegaria que formularon nuestros labios; es el dulce y poético ambiente donde nuestro corazón se hubo de abrir a las expansiones santas e íntimas

de la familia donde padecemos y gozamos en unión de quienes participan de sangre análoga respirando el mismo aire, hablando el mismo idioma, sometidos a las mismas leyes, honrándonos con los mismos recuerdos y posttrándonos de hijos ante las mismas tumbas y los mismos altares. Es en fin, la cuna de nuestros sentimientos, el álbum de nuestras ilusiones, el santuario de nuestros amores, el sepulcro de nuestros padres y el templo de nuestra fe.

(De LA CATEDRA)

Reforma, hasta el sentimiento artístico clamaba contra la barbarie iconoclasta. Y es que la lengua de Castilla no se forjó para decir herejías» (*Het.* 1, 54 y 25).

Por razones idénticas tampoco le agradaba el protestantismo al gran tribuno, Emilio Castelar, quien lo señaló a la pública execración, como el pérfido enemigo de todo lo grande, de todo lo noble con que justamente se gloria la hidalga nación española. «Yo no pertenezco al mundo de la teología y de la fe: pertenezco, creo pertenecer al mundo de la filosofía y de la razón, Pero si alguna vez hubiera de volver al mundo de que partí, no abrazaría ciertamente la religión protestante, ETERNA ENEMIGA DE MI PATRIA, DE MI RAZA Y DE MI HISTORIA; volvería al hermoso altar que me inspiró los más

grandes sentimientos; volvería a posttrarme de hijos ante la Virgen Santa que serenó con sus sonrisas mis primeras canciones, volvería a empaparme en el aroma del incienso, en la nota del órgano, en la luz cernida por los vidrios de colores y reflejada en las doradas alas de los ángeles, eternos compañeros del alma en su infancia, y al morir, señores diputados, al morir le pediría un asilo a la Cruz, bajo cuyos sagrados brazos se extiende el lugar que más amo y más venero sobre la faz de la tierra; /la tumba de mi madre!»

Aviso

Si necesita un cuarto confortable, contra temblores y céntrico, escriba a M. V. al apartado 13-52.

Programa

De las ejecuciones musicales que dará la Banda Militar en la Misa de Tropa y Concierto a las 17 hrs. en el Parque Central

MISA

La Corte de Granada. Fantasía morisca. pChai

CONCIERTO

- 1º.—Vito. Pasodoble Flamenco. Lope.
- 2º.—La Muda de Portici. Obertura Auber.
- 3º.—Pierrot and Pierrette. Vals Intermezzo. Lehar.
- 4º.—Manón. Selección sobre el 1º. acto. Massenet.
- 5º.—The Fuzzy Wuzzy Bird. Fox Trot. Weeks.

El Director

ROBERTO CANTILLANO

Domingo, 20 de Octubre de 1929.

Dr. Herdocia

Enfermedades de los OJOS, OIDOS, NARIZ y GARGANTA

Horas de oficina:

10 a 12 de la mañana y de 2 a 5 de la tarde.

Contiguo al T. Variedades

Suscríbese a este diario

Satisface siempre a su clientela Jabón PALMERA

(El mejor para lavar la ropa)

La magnífica aceptación que ha tenido en todo el país nuestro Jabón PALMERA, es debido a su pureza y a la excelente calidad de los ingredientes que lo componen.

Use siempre Jabón PALMERA, pero al comprarlo vea que esté envuelto y marcado en los cuatro lados.

Pídalo en todos los establecimientos y guarde las envolturas.

Regalamos preciosos y útiles objetos

INDUSTRIAL SOAP Co.

Santorial

Domingo 20.—Pureza de María Santísima. Santos Juan Cancio, confesor; Feliciano y santa Irene virgen y mártir.

SAN JUAN CANCIO, PRESBITERO Y CONFESOR

Nació el 24 de Junio de 1406 en Kincio, obispado de Cracovia, en Polonia, hijo de padres nobles y cristianos. Recibió el grado de doctor en Teología en la Universidad de Cracovia, y en medio de sus tareas literarias conservó la pureza de costumbres, llevando una vida retirada y mortificada, con lectura espiritual diaria y frecuencia de sacramentos. Después de haber enseñado filosofía por algunos años, recibió las órdenes sagradas: ya hecho sacerdote, edificaba en la Misa y el púlpito. Brillaba en él una caridad ardentísima para con los pobres, remediando muchas necesidades; dormía poco, y esto sobre desnudas tablas. Se ejercitaba en todo género de mortificaciones a fin de reprimir las malas inclinaciones de la carne. Ocupaba en la oración todo el tiempo que sus tareas verdaderamente evangélicas le dejaban libre, distinguiéndose en meditar los misterios de la Pasión de Jesucristo. Como pobre peregrino visitó los Santos Lugares y a Roma. Maltratado de sus penitencias y de las muchas fatigas padecidas por la gloria de Dios y por la salud de sus prójimos, después de recibir los santos sacramentos durmió el sueño de los justos el 24 de Diciembre de 1473.

LA CONFIANZA

dijo un sabio, es una planta de lento desarrollo. La gente tiene fe en las cosas que ve, y hablando en sentido general tiene razón. Lo que a veces se llama fe ciega no es fe de ninguna manera, pues debe haber una razón y hechos para tener en qué fundarse. Por ejemplo, en lo que respecta a una medicina o remedio, la gente pregunta "¿Ha curado a otros? ¿Se han aliviado con ella algunos casos semejantes al mío? ¿Va en armonía con los descubrimientos de la ciencia moderna y están sus antecedentes al abrigo de toda sospecha? En tal caso, es digno de confianza, y si alguna vez me encuentro atacado de algunos de los males para los cuales se recomienda, acudiré a él en la plena confianza de que me podrá aliviar." Estos son los fundamentos que han dado a la PREPARACION DE WAMPOLE su alta reputación entre los médicos, así como entre todos los pueblos civilizados. Este eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Fluido de Cerezo Silvestre. Reglamenta y fomenta la acción normal de todos los órganos, desarrolla un fuerte apetito y buena digestión, y es benéfico en casos de Escrófula, Histeria, Resfriados, Pulmonía, Gripe, Influenza, Asma, Tisis y Enfermedades Agotantes. El Dr. H. Seguí, de la Habana, dice: "Empleo diariamente la Preparación de Wampole, obteniendo un resultado muy superior al de cualquiera otra preparación análoga." La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., Filadelfia, E. U. A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Boticas.

Suscríbase a este diario

La nonada del Socialismo

Para CORREO NACIONAL

Para muchas gentes, ciertas atenciones que se tienen para con el Socialismo, son verdaderamente inexplicables.

Porque, dado lo que es y lo que significa el Socialismo, tanto en el campo doctrinal como en el terreno de la práctica, no puede hallarse justificación alguna para ciertas peligrosas benevolencias que de continuo abiertamente se le otorgan.

Pero, vamos a ver, ¿qué es el Socialismo, y cual es su significación dentro de la contextura ideológica de la humanidad?

El Socialismo,—ya se ha repetido mil veces,— es un sistema doctrinal que pretende, por la aplicación práctica de sus principios, la destrucción de la actual organización de la sociedad.

Esos principios, en lo religioso, se basan en el ateísmo; en lo político, en el liberalismo; en lo moral, en el materialismo; y en lo económico, en el comunismo con la socialización de los medios de la producción.

Los corifeos del Socialismo no han acabado de puntualizar todavía lo que será, con la aplicación práctica de sus elucubraciones, el Estado del porvenir.

De la amalgama de sus conclusiones puestas en vigor, ha resultado en la práctica lo que en Rusia mira con horror el mundo entero, y ante la hecatombe producida por las consecuencias incontenibles del Socialismo, los mismos socialistas se muestran perplejos y confusos, disculpando con ingeniosos o disparatados distinguos la influencia de sus doctrinas en el desastre ruso.

Pero las Repúblicas Socialistas Soviéticas, que eso son y así se llaman, las formas gubernamentales que dirigen y presiden los tristes destinos del desgraciado pueblo moscovita, son el ejemplo vivo y el mentís rotundo que la realidad opone a las lalinas disculpas de los voceros del Socialismo marxista.

No hubiera pasado lo de Rusia, y bastará la reflexión detenida y profunda sobre las doctrinas del Socialismo para

que los hombres comprensivos, los gobernantes serenos y la opinión pública con su certero instinto de conservación, repudiaran al Socialismo por el mismo contenido de negación y de destrucción que aquel lleva en su misma médula.

Sin embargo, no pequeña herida ha sufrido el sistema doctrinal socialista en el campo científico, de tal modo que en las altas esferas del saber, se le da ya por incurable del todo. Por otra parte, la brecha abierta por el desengaño de las teorías marxistas, va agrandándose tanto cada día, que el edificio del Socialismo internacional lograra levantar a costa de esfuerzos inauditos y cruentos, se ha venido científicamente al suelo y amenaza en muchas partes derrumbarse con estrépito.

Puede decirse que ya nadie hace caso al Socialismo, a no ser la querencia que le muestran algunos secuaces tocados de romanticismo otros pocos fracasados en los partidos políticos y tal vez algunos amargados.

En España... no hay Socialismo propiamente tal. Los contados marxistas empedernidos se han cambiado con las mudanzas de los tiempos. Hoy el Socialismo multicolor se cobija agazapado o altanero en las tiendas de campaña de la Unión General de Trabajadores, que a semejanza de los cuerpos que entran en descomposición, todavía es capaz de retener el gusano destructor del Socialismo.

Para que pueda formarse idea de la formidable avalancha socialista que inunda a España, baste saber, que la cifra total de socialistas de todas las tendencias y colores que integran el partido, suma a buen tirar 9.000 afiliados.

En las dos grandes urbes industriales españolas, Barcelona y Bilbao se cuentan con los dedos de la mano los socialistas.

«El Socialismo, decía despectivamente un obrero catalán, no existe más que en Madrid».

De donde resulta que es enteramente inexplicable que todavía se trate aquí de otorgarle atenciones y consideraciones.

Los dirigentes de la cosa pública deben compenetrarse más con las particularidades reales de los pueblos atendiendo a lo verdaderamente atendible, por que ahora más que nunca es peligroso perder el tiempo en esta nonada del Socialismo.

E. TORKAL

Suscríbase a este diario

Doña Belén de Sárraga y su propaganda socialista-anti-católica

En LA TRIBUNA del 17 del corriente mes de octubre aparece publicada una entrevista con la conferencista doña Belén de Sárraga, en la que entre otras cosas el reportero dice lo siguiente, refiriéndose a dicha señora:— ".....Pero su liberalismo no es el viejo liberalismo del siglo pasado, sino un liberalismo que marcha al día en todos los órdenes, y de gran amplitud. Se extiende a los campos social y económico, y en ese sentido podría clasificarse mejor dentro de un socialismo moderado».

Creo que esto es inexacto: tanto por sus ideas bien conocidas, como por su actuación de veinte años, completamente identificada y solidarizada con los actos despoticos del régimen revolucionario y socialista radical de México, del que ha sido simpatizadora y colaboradora, la Sra. de Sárraga demuestra pertenecer a ese liberalismo radical y exaltado del siglo anterior.

Finalmente nos dice el articulista de LA TRIBUNA: ".... y ella quiere que la mente de los pueblos hispanoamericanos sea verdaderamente libre, como conviene a la DIGNIDAD humana, y para que pueda abarcar la misión que está reservada a estos pueblos dentro de un futuro muy cercano».

Como la señora de Sárraga anda en propaganda socialista y anticatólica por estos países, sorprende que dicha señora venga a estas horas a cantarnos las bellezas de ese socialismo de cuyo fracaso en México ella misma es testigo.

Ningún campo ha sido más propicio que el de México para poner en práctica las ideas socialistas que sustenta la señora de Sárraga, y en ningún país ha sido más completo el fracaso.

¿Cuáles son los frutos de ese liberalismo o socialismo que recomienda la distinguida conferencista, de que ella fue ardiente propagandista en México, y que ella desea para la América Española? Los estamos palpando: anarquía, guerras civiles, bandolerismo, crímenes, abundante derramamiento de sangre, luchas fratricidas, desmoralización, corrupción política y social, ruina moral y material. ¿Y el pueblo mexicano, ¿qué ha ganado con el socialismo? ¡Ah! el pueblo se muere de hambre, de miseria y de enfermedades, mientras los gobernantes se hacen millonarios. Miles de trabajadores emigran a los Estados Unidos en busca de trabajo. Tres millones de mexicanos expatriados viven en el exterior. Pavoroso cuadro! Ya sabemos por experiencia lo que queda en un pueblo cuando se expulsa a Dios. Y conste que eso no lo dicen solamente los «fanáticos». Lo dice un gran liberal: José Vasconcelos, a cuya indiscutible autoridad nos acogemos.

EMMANUEL THOMPSON

De «La Tribuna.»

Tip. San José

Los mejores materiales de Ferretería

A LOS MEJORES PRECIOS

Los puede conseguir, en lo sucesivo, junto con el Cemento y Mosaico, Arena y Piedra quebrada en la

Gran Fábrica de doña Adela v. de Jiménez e hijos

Surtido — Calidad — Baratura

Teléfonos: De la Ferretería 3603 — De la Fábrica 278

MAGNESURICO

PODEROSO DISOLVENTE DEL ACIDO URICO

Preparado efervescente a base de Litina y Piperazina, asociados a la Magnesia con fermentos digestivos naturales.

Antiséptico intestinal para la dispepsia, malas digestiones, acidez, dilatación del estómago, gases, etc. etc.

LO VENDEN TODAS LAS BOTICAS Unicos distribuidores

BOTICA VARGAS

APARTADO 716

TELEFONO 2812

PARTIDO CONSTITUCIONAL

A los vecinos de San Rafael, de San Isidro, Barba, San Rafael y Santo Domingo de Heredia

Avisa el Comité Central del Partido Constitucionalista que el domingo 20, a la salida de la Misa mayor, habrá una reunión política en el Teatro de San Rafael de Heredia para informar a los ciudadanos de los grandes progresos del Partido para nombrar directivas y recibir adhesiones.

De esta capital irá una Comisión.

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA